

SOLDATS DE FRANCE

CONFÉRENCE

donnée le 15 Décembre 1899 au Monument National, à Montréal,
par le professeur FRÉDÉRIC deKASTNER, au profit de
la Société des Vétérans des armées de terre et de mer
1870-71.

Quand il s'agit d'une histoire militaire comme la nôtre, l'embarras n'est pas de trouver de quoi glaner pour intéresser le lecteur ou l'auditeur, c'est de savoir ce que l'on choisira et ce qu'on laissera de côté. Si je m'écoutais, je commencerais par vous montrer le Normand Taillefer, avançant à la bataille de Hastings entre l'armée venue de France et les Anglo-Saxons, lançant son épée en l'air et la rattrapant de la main droite, tout en chantant le fameux chant de Charlemagne et de Roland dont l'armée française répétait le refrain, puis enfin, se précipitant au milieu de la mêlée où il trouva une mort glorieuse. Je devrais vous montrer nos chevaliers de la première croisade, montant à l'assaut de Jérusalem et rétablissant le culte chrétien dans la ville sainte, car, bien que les autres nations de l'Europe y eussent pris plus ou moins part, ce fut là aussi, avant tout, une expédition française, la France exécutant ce que nos aïeux considéraient comme la volonté divine, *Gesta Dei per Francos*. Malheureusement, le temps dont je dispose m'enferme dans un cadre dont je ne pourrais sortir qu'en courant le risque d'excéder les limites de votre bienveillante attention.